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ATA NÚMERO UM DE DOIS MIL E VINTE E QUATRO 

 

ATA DA REUNIÃO DA COMISSÃO EXECUTIVA DA TURISMO DO 

ALENTEJO, ERT REALIZADA NO DIA ONZE DE JANEIRO DE DOIS MIL 

E VINTE E QUATRO 

 
 

 

Aos onze dias do mês de janeiro de dois mil e vinte e quatro, pelas dez horas 

e trinta minutos, realizou-se em formato híbrido, presencialmente na 

delegação de Évora, sita na Rua de Aviz número noventa, em Évora, e por 

via remota na sala zoom, uma reunião ordinária da Comissão Executiva da 

Turismo do Alentejo, ERT, na qual estiveram presentes, o Presidente José 

Manuel Santos, o Vice-Presidente Pedro Beato, os demais membros efetivos, 

Conceição Grilo, Pedro Ribeiro e Carlos Moura, bem como Rui Raposo, Isabel 

Vinagre, José Bizarro e Jaime Serra. A reunião foi secretariada pela Técnica 

Superior, Maria Estevinha, competindo a esta a elaboração da respetiva ata. 

A reunião foi subordinada à seguinte ordem de trabalhos:---------------------

Ponto primeiro – Aprovação da ata da reunião anterior.---------------------

Ponto segundo – Nota de pesar pelo falecimento da trabalhadora Teresa 

Godinho.---------------------------------------------------------------------------

Ponto terceiro – Informações.-------------------------------------------------

Ponto quarto – Fundo fixo dois mil e vinte e quatro.--------------------------

Ponto quinto – Balanço da atividade turística em dois mil e vinte e três.----

Ponto sexto – Resenha da atividade promocional realizada no segundo 

semestre de dois mil e vinte e três.----------------------------------------------

Ponto sétimo – Informação sobre candidaturas apresentadas até janeiro de 

dois mil e vinbte e quatro.--------------------------------------------------------

Ponto oitavo – Orçamento de dois mil e vinte e quatro: cativos no 

Orçamento da ERT Alentejo/Ribatejo e impactes na programação anual.-----

Ponto nono – Alteração Orçamental número um de dois mil e vinte quatro.-

Ponto décimo – Informação sobre aumento da dotação em Cultura e 

Turismo Sustentável no âmbito do PR Alentejo dois mil e trinta.--------------

Ponto décimo primeiro – Bolsa de Turismo de Lisboa.-----------------------
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Ponto décimo segundo – Observatório para a Transição Justa do Alentejo 

Litoral: designação de representante.-------------------------------------------

Ponto décimo terceiro – Agendamento de Reunião Extraordinária da 

Comissão Executiva.--------------------------------------------------------------

Ponto décimo quarto – Diversos.----------------------------------------------

O Presidente cumprimentou os presentes e deu início à ordem do dia.-------

-Ponto primeiro – Aprovação da ata da reunião anterior.--------------------

Foi aprovada por unanimidade a Ata da reunião ordinária da Comissão 

Executiva realizada no dia catorze de dezembro de dois mil e vinte e três.---

-Ponto segundo – Nota de pesar pelo falecimento da trabalhadora Teresa 

Godinho.---------------------------------------------------------------------------

O Presidente lamentou o triste acontecimento que assolou a entidade no final 

do ano transato que foi o falecimento da colega, colaboradora e sobretudo 

amiga Teresa Godinho e propôs expressar o profundo pesar e endereçar as 

sentidas condolências à família, bem como enaltecer a sua dedicação ao 

trabalho na Entidade Regional de Turismo, empenho que transcende a 

existência do atual executivo e da própria Turismo do Alentejo, ERT, que 

integrou desde a sua criação, e por tudo o que deu à promoção turística do 

Alentejo.---------------------------------------------------------------------------

A membro Conceição Grilo concordou com a proposta, salientou, no entanto, 

que qualquer ação ficará sempre aquém do sentimento pela perda da Teresa 

Godinho.---------------------------------------------------------------------------

O Presidente solicitou ao Dr. Domingos Cordeiro, presente na reunião, que 

avalie a possibilidade de publicação do louvor em Diário da República e, que 

sendo admissível se proceda à sua concretização. Foi aprovado por 

unanimidade a manifestação de condolências à família da trabalhadora 

Teresa Godinho, bem como a atribuição de um voto de louvor e 

reconhecimento, a título póstumo, em sua homenagem. ----------------------

- Ponto terceiro – Informações. -----------------------------------------------

O Presidente informou a Comissão Executiva que o descativo autorizado e 

aprovado na última reunião do órgão, em dezembro de dois mil e vinte e três, 

não foi utilizado na sua totalidade. De facto e apesar do esforço não foi 

possível executar o valor na totalidade num tão curto espaço de tempo, 
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sobretudo porque a despesa imaterial carecia de autorizações. Investiram-se 

ainda assim cerca de sessenta mil euros em equipamento e pequenas 

reparações/obras de conservação dos edifícios. Foi adquirido equipamento de 

climatização para Évora, Portalegre e Santarém, mobiliário para o escritório 

de Santarém, sistema de videoconferência para o auditório de Évora e 

mobiliário adequado, sistemas de videoconferência para os restantes 

escritórios e novo LCD para o Museu de Artesanato e Design de Évora 

(MADE).---------------------------------------------------------------------------

O Presidente informou que esteve no lançamento da Campanha de Promoção 

do Turismo de Portugal para o mercado interno e externo, e que nesse mesmo 

dia teve diversas reuniões no Turismo de Portugal. Uma das reuniões foi 

sobre a Rede de ASAS- Áreas de Serviço para Autocaravanas, relativamente 

à qual o Turismo de Portugal propôs entregar a gestão da rede nacional à 

Turismo do Alentejo, ERT. A Rede de ASAS do Alentejo e Ribatejo é um 

projeto piloto muito complexo, que envolve muitas associações e quem 

definiu as regras de admissão nas ASAS foi o Turismo de Portugal, as quais 

não são consensuais. Nesse sentido, o Presidente irá propor ao Turismo de 

Portugal que todas as decisões a tomar para agilizar o processo de adesão 

sejam partilhadas por todos, incluindo a Federação de Campismo e 

Montanhismo de Portugal, com a qual deverá ser promovida uma reunião. A 

Turismo do Alentejo, liderará o processo perante as restantes entidades 

regionais de turismo.-------------------------------------------------------------

Uma segunda reunião com Turismo de Portugal foi sobre a recuperação da 

Igreja da Graça de Évora, com a participação de técnicos da Cultura, tendo 

em vista o alargamento da rede de acesso ao património associado ao turismo 

cultural e religioso.----------------------------------------------------------------

Uma terceira reunião foi sobre o turismo equestre e envolveu o município de 

Golegã e a proposta de dinamização do Centro de Alto Rendimento para 

aumentar a atividade do produto no território.----------------------------------

Foi ainda proposto ao Presidente do Turismo de Portugal a participação na 

Estratégia de Eficiência Coletiva PROVERE Enoturismo do Alentejo e Ribatejo. 

O Presidente visitou o Alqueva Rural Eco Camping e ainda na Vidigueira teve 

uma reunião sobre a candidatura da Vidigueira a Cidade do Vinho e reuniu 
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também com os representantes do Grupo Terras & Terroir, proprietário da 

Herdade da Rocha no concelho do Crato e da Ribafreixo no concelho da 

Vidigueira.-------------------------------------------------------------------------

O Presidente informou ainda sobre a criação de um programa de eventos de 

divulgação do Cante, com o objetivo de evitar a sobreposição dos programas 

de Cante dos municípios.---------------------------------------------------------

Referiu também estar em discussão pública Revisão do Plano de 

Ordenamento da Albufeira do Alqueva e Pedrógão, o qual continua a ser muito 

restritivo ao turismo e coloca o destino Alqueva como uma promessa adiada. 

Relativamente às candidaturas em elaboração, a candidatura ao PROVERE 

com foco no Enoturismo, a submeter até dia vinte e seis de janeiro, está 

agora em velocidade cruzeiro, e quanto à candidatura ao aviso Ações 

Coletivas – Internacionalização, com o projeto de promoção nas províncias 

transfronteiriças da Estremadura e da Andaluzia, haverá lugar na tarde de 

hoje, em Lisboa, uma reunião para fechar os pressupostos e plano de ação 

da operação.----------------------------------------------------------------------

No dia vinte e seis de janeiro haverá reunião em Évora sobre o Plano de 

Promoção EUROACE com a Diretora Regional do Turismo da Extremadura, o 

Turismo do Centro e a Agência Regional de Promoção Turística do Alentejo, 

a qual está a ser preparada pelas técnicas Tânia Almeida e Eva Henriques.--

Nos dias dezoito e dezanove de janeiro haverá uma visita técnica do Turismo 

de Portugal de prospeção associada ao turismo industrial, especificamente 

agroindustrial.---------------------------------------------------------------------

Haverá também uma reunião com a ADRAL – Agência de Desenvolvimento 

Regional do Alentejo sobre o dia das Estações Náuticas na Bolsa de Turismo 

de Lisboa. A técnica Carla Mocito está a fazer um levantamento sobre as 

potencialidades e da estrutura de produto para nos associarmos. ------------

-No dia vinte de fevereiro irá decorrer a Bolsa de Empregabilidade, no Arena 

de Évora, em parceria com o Fórum Turismo, que está a estabelecer os 

contactos com as empresas e o Instituto de Emprego e Formação Profissional. 

O Presidente do IEFP confirmou a sua presença e o Secretário de Estado do 

Turismos, Comércio e Serviços está também convidado.-----------------------

-Ponto quarto – Fundo fixo dois mil e vinte e quatro. ------------------------ 
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Foi deliberado atribuir um fundo fixo ao Presidente da Comissão Executiva, 

no montante de 1.000,00€ (mil euros), um fundo fixo ao Vice-Presidente da 

Comissão Executiva, Dr. Pedro Beato, no montante de 750,00€ (setecentos 

e cinquenta euros), e um fundo fixo à Técnica Superior Isabel Cordeiro, no 

montante de 1.000,00 (mil euros), propostas votadas e aprovadas por 

unanimidade.----------------------------------------------------------------------

-Ponto quinto – Balanço da atividade turística em dois mil e vinte e três.---

Pelas estimativas do Instituto Nacional de Estatística (INE), publicadas a vinte 

e nove de dezembro último, o Alentejo continua a liderar o crescimento da 

procura do mercado interno, com uma taxa de sete vírgula um porcento, no 

ano transato. A região Alentejo também retomou a trajetória de crescimento 

no mercado externo, cresceu no RevPAR (receita por quarto disponível) e no 

ADR (taxa média diária). O ano de dois mil e vinte e três foi um ano muito 

bom, o que se deve ao trabalho das empresas na região, sobretudo a abertura 

de novos hotéis foi um grande contributo para este resultado. O próximo ano 

de dois mil e vinte e quatro vai ser um ano desafiante, poderá ser um bom 

ano para o turismo, mas perspetiva-se uma estagnação do mercado nacional. 

O membro Jaime Serra destacou que nos mercados externos o Alentejo 

voltou a ter no top da procura três mercados externos de longa distância, 

nomeadamente o Brasil, o Canadá e os Estados Unidos. Há uma preocupação 

com o mercado alemão, cujo rendimento per capita tem diminuído, o que tem 

um impacto direto no turismo.---------------------------------------------------

O membro José Bizarro confirmou a tendência de redução da procura desse 

mercado emissor. A oferta de qualidade do Alentejo tem preços muito 

elevados e os estrangeiros acabam por procurar zonas mais económicas.---

O Presidente referiu ainda que na candidatura submetida ao Turismo de 

Portugal está previsto, no plano de ação, um estudo do perfil do visitante do 

Alentejo, e além deste investimento está prevista uma verba de cerca de  

quinze mil euros a imputar ao Observatório ASTO. O membro Jaime Serra 

referiu que o Observatório iria apresentar uma candidatura para a 

contratação de um recurso altamente qualificado.------------------------------

-Ponto sexto – Resenha da atividade promocional realizada no segundo 

semestre de dois mil e vinte e três.----------------------------------------------



 
 

6 
 

O Presidente salientou que no segundo semestre de dois mil e vinte e três, a 

Entidade Regional de Turismo investiu cerca de duzentos e cinquenta mil 

euros acrescidos de IVA em Comunicação e Publicidade, e enumerou as 

diferentes iniciativas de promoção, como a Campanha de Outono-Inverno 

“Agora é que é um descanso”, realizada nos meios digitais online (redes 

sociais e imprensa) e offline através do outdoor,  a presença em feiras como 

a FEHISPOR – Feira de Espanha e Portugal, em Badajoz, e a Bienal Ibérica 

de Património Cultural, em Angra do Heroísmo, a presença na imprensa 

escrita, designadamente  nas revistas “Mais Magazine”, “Sábado”, “Time Out” 

e “ACP” com conteúdos patrocinados, nos sites online e nas versões 

impressas, a realização do Festival Transalentejo e do primeiro Encontro ACP 

Autocaravanismo – Life Campers Alentejo e Ribatejo Spots, e a promoção e 

associação a diversos eventos. Referiu ainda que as campanhas e a 

publicidade motivam os empresários e que o investimento promocional terá 

de continuar a ser realizado.-----------------------------------------------------

-Ponto sétimo – Informação sobre candidaturas apresentadas até janeiro 

de dois mil e vinte equatro.------------------------------------------------------

Até ao final do ano de dois mil e vinte e três, a Entidade Regional de Turismo 

apresentou as três candidaturas que estavam previstas no âmbito do Aviso 

(Investimentos Territoriais Integrados) “Redes Urbanas” dos Programas 

Regionais NORTE2030, CENTRO2030, LISBOA2030, ALENTEJO2030 e 

ALGARVE2030 - Pré-qualificação, designadamente a Rede Urbana de 

Fortalezas do Alentejo e Algarve, criada por iniciativa da Entidade Regional 

de Turismo do Alentejo, também coordenadora do processo, bem como as 

outras duas por associação às respetivas parcerias, designadamente a Rede 

Cidades de Cultura, no contexto da qual é candidatado o Plano de 

Acolhimento e Hospitalidade para Évora Capital Europeia da Cultura dois mil 

e vinte e sete, e a Rede Urbana do Vale do Sado – Rio de Culturas, no âmbito 

do qual a Entidade tem um projeto de promoção em parceria com a Agência 

Regional de Promoção Turística do Alentejo.------------------------------------

Também antes do final do ano a ERTA submeteu uma candidatura à Linha+ 

Interior Turismo do Turismo de Portugal, no âmbito do aviso específico 

“Regenerar Territórios – Incêndios dois mil e vinte e três, em parceria com o 
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Turismo do Algarve, para a recuperação turística da zona de Odemira.-------

-Ponto oitavo – Orçamento de dois mil e vinte e quatro: cativos no 

Orçamento da ERT Alentejo/Ribatejo e impactes na programação anual.-----

O Presidente informou que, apesar da expectativa de que as cativações 

tivessem acabado, o Ministério das Finanças realizou cativos no Orçamento 

da Entidade Regional de Turismo do Alentejo, ao abrigo da Lei número oitenta 

e dois barra dois mil e vinte e três, de vinte nove de dezembro, que aprova 

o Orçamento do Estado para dois mil e vinte e quatro, no valor de 

552.773,00€ (quinhentos e cinquenta e dois mil e setecentos e setenta e três 

euros), inclusive em fontes de financiamento próprias como é o caso das 

receitas próprias da ERT realizadas no âmbito da participação na Bolsa de 

Turismo de Lisboa. O Presidente  mostrou preocupação com esta situação, 

dando conta que iria informar o Senhor Secretário de Estado do Turismo, 

Comércio e Serviços.--------------------------------------------------------------

-Ponto nono – Alteração Orçamental número um de dois mil e vinte e 

quatro.-----------------------------------------------------------------------------

Foi aprovada por unanimidade a alteração orçamental número um de dois mil 

e vinte quatro, no valor de 547.024,00€ (quinhentos e quarenta e sete mil e 

vinte e quatro euros), a qual se traduz numa alteração permutativa 

automática para refletir no orçamento os valores cativos pelo Ministério das 

Finanças de acordo com a informação no ponto anterior.----------------------

-Ponto décimo – Informação sobre aumento da dotação em Cultura e 

Turismo Sustentável no âmbito do PR Alentejo 2030.--------------------------

O Presidente informou que recebeu um e-mail do Presidente da Comissão 

Diretiva do Alentejo 2030, a dar conhecimento de uma nota de imprensa da 

Autoridade de Gestão, a qual informa que o Programa Regional do Alentejo 

2030 vai aumentar a dotação relativa às componentes destinadas a projetos 

culturais e turísticos, de âmbito regional, consolidando assim o objetivo de 

promoção do desenvolvimento económico regional. O Presidente salientou 

que, apesar do aumento não ser quantificado, o reforço da verba já é uma 

boa notícia.------------------------------------------------------------------------

-Ponto décimo primeiro – Bolsa de Turismo de Lisboa.----------------------

O Presidente salientou quais as “novidades” que a entidade apresentará na 
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próxima edição da Bolsa de Turismo de Lisboa, nomeadamente a existência 

de dias temáticos, a presença de uma agência de comunicação para ativar e 

comunicar todos os eventos e destaques do stand, o patrocínio em exclusivo 

da sala de eventos e iniciativas da BTL pela Turismo do Alentejo, ERT, o 

lançamento do calendário de eventos de maior expressão e com datas 

estabilizadas, e a criação do espaço videobooth como ponto de atração e 

dinamização do stand.------------------------------------------------------------

A pedido do Presidente, juntou-se à reunião a técnica superior Silvia Relvas, 

que partilhou o ponto de situação relativamente à organização da presença 

da Entidade Regional de Turismo do Alentejo na BTL. Foi apresentado o layout 

do stand com cem módulos, com a participação de cinquenta e seis Municípios 

e duas Comunidades Intermunicipais, e de vinte e sete empresas cuja 

estrutura já está definida, no entanto, falta ainda trabalhar os conteúdos de 

imagem.---------------------------------------------------------------------------

Quanto às mesas rotativas por dia temático, no dia do Enoturismo estão 

inscritas sete empresas, no dia do Turismo Náutico estão inscritas duas 

empresas, sete estações náuticas e a ADRAL – Agência de Desenvolvimento 

Regional do Alentejo, totalizando dez participações, e no dia do Turismo 

Natureza e Outdoor estão inscritas seis empresas.-----------------------------

O calendário de eventos já está fechado, não ficou como inicialmente 

pretendido, concretamente organizado pelos temas definidos por dia, porque 

não foi possível alinhar a oferta dos municípios com essa pretensão. Houve 

necessidade de diversificar, no entanto foi ainda possível conseguir alguma 

lógica na integração dos eventos com os dias temáticos.----------------------

Foi informado que Santarém e Rio Maior não terão eventos no espaço porque 

têm participação autónoma no pavilhão dois. Entretanto tomou-se 

conhecimento de um pedido expresso do Município de Santarém para utilizar 

o módulo reservado para a Capital do Vinho dois mil e vinte e quatro com a 

anuência dos restantes membros da parceria.----------------------------------

Referiu ainda que a Entidade Regional de Turismo contará mais uma vez com 

o apoio da Escola de Hotelaria e Turismo de Portalegre nas atividades 

promovidas no bar do stand.-----------------------------------------------------

-Ponto décimo segundo – Observatório para a Transição Justa do Alentejo 
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Litoral: designação de representante.-------------------------------------------

O Presidente deu conta que no contexto de reunião do Conselho Regional do 

Observatório para a Transição Justa do Alentejo Litoral, o Vice-Presidente 

Pedro Beato, tendo conhecimento do peso do turismo no conjunto das 

temáticas dos projetos apresentados, propôs a participação da Turismo do 

Alentejo, ERT no Conselho Permanente, proposta que foi bem acolhida e 

aceite, quer pela Comissão de Coordenação e Desenvolvimento Regional do 

Alentejo, IP, enquanto entidade coordenadora, quer pelos demais membros. 

É nesse seguimento que vem agora a Comissão de Coordenação e 

Desenvolvimento Regional do Alentejo solicitar ao Presidente da Entidade 

Regional de Turismo a indicação do respetivo representante. Assim e sob 

proposta do Presidente, foi aprovado por unanimidade designar como 

representante da Turismo do Alentejo, ERT, no Conselho Permanente do 

Observatório para a Transição Justa do Alentejo Litoral, o Vice-Presidente 

Pedro Beato.-----------------------------------------------------------------------

-Ponto décimo terceiro – Agendamento de Reunião Extraordinária da 

Comissão Executiva.--------------------------------------------------------------

Foi deliberado por unanimidade agendar uma reunião extraordinária da 

Comissão Executiva para abertura do procedimento de aluguer do espaço na 

BTL, cuja autorização prévia não foi emitida em tempo pela tutela de ser 

apresentada na presente reunião, a realizar via zoom, em data a determinar.-

-Ponto décimo quarto – Diversos.---------------------------------------------

Por iniciativa do membro Carlos Moura, que em representação da AHRESP 

acompanha a gestão do Fundo de Desenvolvimento Turístico de Lisboa, foi 

abordada a possibilidade de aplicação da taxa turística em Évora, assunto 

que tem vindo a ser discutido nos últimos anos.-------------------------------

No final da reunião, a Técnica Superior, Maria Estevinha, leu um resumo das 

principais deliberações, tendo as mesmas, a solicitação do Presidente, sido 

aprovadas em minuta, tudo por unanimidade.----------------------------------

E nada mais havendo a tratar, o Presidente deu por encerrada a reunião, da 

qual será por mim, Maria Estevinha, lavrada a presente ata, que será 

assinada por ambos.-------------------------------------------------------------- 
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